
المساعد في البلاغة 



الاسم الممدود

آخره همزة كلّ  اسم معرب  

.ألف زائدة قبلها 

اءصحر, اءسم, اءعظم

:مثال



المقصور الاسم 

(أصلية ) كلّ  اسم معرب  آخره ألف لازمة 

.أو مزيدة 

ىعطش, ىالهد

:مثال



كلّ اسم معرب آخره ياء لازمة مكسور ما قبلها الاسم المنقوص

أن هذه الياء تحذف إذا كان الاسم نكرةً في حالتي: ملاحظةمع 

.الرفع والجر فقط ، ويعُوّض عنها بتنوين 

.وتبقى الياء في الاسم  في حالتي النصب والمعرفة

بمحامٍ مررتُ ، محامٍ  جاء 

المحاميجاء ، محامياً رأيتُ 
المتهمبمحاميمررت



تثنية المقصور

التغييراتالمقصور المفرد المثنـــى ترتيب الألف

عادت الألف إلىفتيانثالثة              فتىً

(الياء) أصلها 

شذوانشذاً

الألفُ الرابعةتـُقلب مرتضيان مرتضى  
(ياءً ) 

عادت الألف إلىثالثة
(الواو ) أصلها 

رابعة



تثنية المنقوص

التغييراتالمنقوص المفرد المثنـــــى

النادي                           الناديان                   لم يحدث تغيير في المفرد

عند التثنية

.................................................القاضي                          القاضيان                      

محامٍ                            محاميان                    رُدَّتِ الياءُ المحذوفةُ 

لم يحدث تغيير في المفرد
عند التثنية



.نية تبقى عند التث( من الحروف الأصلية للكلمة ) إذا كانت الهمزة أصلية •
إنشاء–قرّاء  –ابتداء  :         مثل 

إنشاءان –قرّاءان –ابتداءان 

.كانت الهمزة زائدة للتأنيث تقلب واواً إذا 
...حمراء–صفراء   –نجلاء   –بيداء   –صحراء   :       مثل 

حمراوان-صفراوان  -نجلاوان -بيداوان -صحراوان   
:يجوز وجهان ( الياء –الواو ) إذا كانت الهمزة منقلبة عن حرف آخر •

اءانسمسماء–بناءانبناء: عند التثنية مثل تبقىأن : الأول

انسماوسماء–بناوانبناء: واواً    مثل تقلب الهمزة:الثاني

الممدودتثنية 



قاعدة  تثنية الأسماء المقصورة والمنقوصة والممدودة

( واو أو ياء ) ترد الألف الثالثة إلى أصلها  : عند تثنية الاسم المقصور •
عصوان :عصا –فتيان : فتى 

( مصطفيان : مصطفى )فوق الثالثة ياءً تقلب الألف 

(لا يحدث تغيير ) تبقى الياء كما هي : عند تثنية الاسم المنقوص •

(في حال المنقوص النكرة . ) وترد الياء إذا كانت محذوفة 

( .قرّاءان:  قرَّاء )إذا كانت أصلية تبقى الهمزة :  عند تثنية الاسم الممدود •

(  صحراوان:صحراء ) وتقلب واوًا إذا كان مؤنثاً 
( كساءان أو كساوان : كساء ) ويجوز الأمران إذا كانت منقلبة عن واو أو ياء 



قاعدة جمع الأسماء المقصورة والمنقوصة والممدودة

المقصور جمع الاسم  عند •

ً )الألف من المقصور تحذف  (ويبقى ما قبلها مفتوحا
(  مصطفيَن –مصطفوَن : مصطفى )

عند جمع الاسم الممدود •

مستاؤون : مستاء : تبقى الهمزة على حالها إذا كانت أصلية 

صحراوات : صحراء : تقلب الهمزة واواً إذا كانت زائدة للتأنيث 
سماءات –سماوات : سماء : يجوز الأمران إذا كانت منقلبة عن واو أو ياء 

(   الدّاعين –الدّاعون : الداعي : ) جمع الاسم  المنقوص تحُذف ياؤه عند •



التقويم النهائي 
التغيير الحاصل عند التثنية والجمع الجمع المثنى منه نوعه الاسم

ي الجمع في التثنية  حذفت الألف ف-(و)ردت الألف إلى أصلها رحوات رحيان مقصور رحى 

ردت الألف إلى أصلها  الواو مهواتمهوان مقصور مها 

ض
ُ
قلبت الألف ياء فضلياتفضليان مقصور لىف

بقيت الهمزة على صورتها لأنها أصليةهناءات هناءانممدودهناء 

 بيداواتبيداوانممدودبيداء 
 
قلبت الهمزة واوا

 نداوات/نداءاتنداوات/نداءانممدودنداء 
 
يجوز فيها بقاء الهمزة على صورتها أو قلبها واوا

 ولاوات/ولاءاتولاوات/ولاءانممدودولاء 
 
يجوز فيها بقاء الهمزة على صورتها أو قلبها واوا

وحذفت عند الجمع, المحذوفة عند التثنية عادت الياءبانون بانيان منقوص بان 

عر من الآتي من  البرك : قال سليمان العيس ى 
ُ
هم                                   ذ

ّ
ان آت جلاء الغاصبين يشل

ثم ثنّهما  واشرح التغيير الذي أصابهما , استخرج اسمين منقوصين -أ
لا تغيير : الآتيان :  الآتي , عادت الياء المحذوفة      : آتيان : آت 
 / جلاءان : جلاء :  ثن الاسم : -ب

 
جلاوان  يجوز فيها بقاء الهمزة أو قلبها واوا



رغد الساطي


